
1 DIEU CREATEUR 2 LES ANGES 
 

Jn 1, 1-3  Gn 2, 4b-6 
Dieu est le Créateur de tout l’univers. Il a tout créé gratuitement et par amour 
à partir de rien. La création nous dit quelque chose de Dieu, de sa Sagesse 
d’Amour. 
Dieu associe l’homme à son œuvre de création. Il lui confie la terre. Dans sa 
liberté l’homme est appelé à chercher et à respecter les lois de Dieu inscrites 
dans la création. 

Jn 1, 3     Gn 2, 4       Tb 12, 1 ; 5-22 (Texte de la Bible des peuples) 
Les anges sont entièrement tournés vers Dieu, leur joie est d’accomplir sa 

volonté et son projet d’amour. Ils sont les serviteurs de la providence de Dieu 

auprès des hommes. 
La providence est la présence et l’action de Dieu dans le monde. Sa sagesse et 

son amour sont toujours à l’œuvre. Dieu est capable de faire sortir le bien même 

du mal. Dieu conduit les hommes et la création vers leur perfection. 

 

      Le Père ; 232 à 260   Le mystère de la création 295 - 301 
La création est œuvre de la Trinité 290-292 
 

La Toute Puissance de Dieu 268 à 274 La divine providence 302 à 314 
Les anges (rappel) 325-336 
 

 

S'émerveiller devant la création, œuvre de la Trinité. Nous te rendons gloire 

pour ta Sagesse d'amour. Nous 
choisissons librement de continuer son œuvre et de respecter la 
création dans la vie quotidienne 
 
Nous nous émerveillons de ce que nous découvrons de Dieu à travers la beauté ; 

l’intelligence et la bonté de sa création. Nous choisissons librement de continuer 

son œuvre et de respecter la création dans la vie quotidienne. 

 
Cette année nous prierons l’esprit Saint afin qu’il nous conduise, qu’il nous aide 

à entrer plus profondément dans le mystère de Dieu et de trouver notre mission 

dans l’Eglise. 

 

Jean : qui est-il ? 

Prologue : « avant la Parole Jean nous laisse entrevoir le projet 

d’amour de Dieu sur le monde. 

Au commencement : le Verbe : il est : « je suis » 

Verbe présent au commencement : entre Père et Fils relation 

d’amour éternel  

création œuvre de la trinité 

création : fruit de la sagesse de Dieu 

Dieu associe l’homme à la création Dieu a tout préparé pour la 

vie  

pas encore de vie sur terre seul le souffle de Dieu est présent. 

Faire la prière par les enfants 

discussion : la sagesse    Saint François d’Assise 

Servir Dieu Avec les anges, tes serviteurs, nous proclamons la bonté de ta 

providence. Nous reconnaissons que Dieu est toujours présent, jamais il ne 

nous abandonne lorsque que nous choisissons de faire le bien. Sa providence 

est toujours à l’œuvre dans la création. Nous le louons et le bénissons en toutes 

choses 

 

Nous reconnaissons que Dieu est toujours présent dans notre vie 

les anges nous invitent à le louer et à le bénir en toutes choses. 

Lorsque nous choisissons de faire le bien nous participons à 

l’œuvre de Dieu. Sa providence nous accompagne toujours dans 

les évènements heureux comme dans les moments malheureux. 

 

Monde visible : créatures terrestres  

Monde invisible : créatures spirituelles. 

les anges : chantent la gloire et annoncent la paix. Ils contemplent 

la face de Dieu, ils sont les messagers de Dieu, ils servent la 

réalisation du projet de Dieu. 

Bénédiction : dire du bien 

Raphaël : mystérieux compagnon : il entend les prières des 

hommes, et, il est présent auprès d’eux et voit les gestes d’amour 

accomplis dans le secret. Il est envoyé par Dieu, pour les guérir, les 

délivrer et vérifier leur foi. 

Archange : il y en a 7 à qui Dieu confie les missions les plus hautes. 

la providence : présence et action de Dieu dans le monde. 

la perfection de l’homme c’est Jésus. 

 

discussion : comment réagir devant les épreuves, la souffrance. 

Georges Herber (1910-2003) 

 



ENTRETIEN 3                         La personne 
 

Jn 1, 4 En lui était la vie et la vie était la lumière des hommes; 
Gn 2, 7 ; 18-24 
L’homme a un corps et une âme. Il est à l’image de Dieu par son âme spirituelle. 
L’homme et la femme sont créés pour vivre en relation, en communion. 
En se donnant librement l’un à l’autre, Dieu leur donne de donner la vie. 

 

Le monde visible : 337 à 344    L’homme: 355 à 379 
La personne : 1700 à 1742    La liberté : 1730-1738 
La communauté humaine : 1877 à 1948 
Texte du Concile Vatican II Constitution Gaudium et Spes(GS) : n°12-14-15-17-22-24 

 
Agir en personne libre animée par le souffle de Dieu capable de don 
Avec la liberté que tu nous as donnée, nous choisissons de vivre dans la communion 

avec toi et avec nos frères Nous sommes capables de répondre librement au don 

gratuit de l’amour de Dieu pour nous. Nous sommes capables de choisir librement de 
vivre dans la communion avec Dieu et avec les autres. 

 

En suivant l’Esprit de Dieu, qui nous anime, nous collaborons au 

projet de Dieu. Nous grandissons dans la vie de communion avec Dieu 

et avec nos frères. 
 

Dieu souffle de vie en l’homme. L’homme et la femme sont appelés  

- à aimer Dieu 

- à choisir le bien 

- ils sont libres 

- ils se donnent et transmettent la vie 

Dieu les a créés pour vivre une vie de communion 

Dieu est vie : le Verbe est vie, le Père est vie et l’Esprit est vie 

Le verbe source de vie et de lumière 

l’homme a un corps mais il a le souffle divin (âme spirituelle), il est à 

l’image de Dieu. L’homme est appelé à vivre en relation avec qui ? – 

les animaux ? non car l’homme est le seul à être animé par le souffle de 

Dieu à avoir une âme spirituelle. 

L’homme et la femme sont semblables. 

L’homme accueille dans l’émerveillement la femme. Tous deux se 

complètent et sont voulus par Dieu pour transmettre la vie. 

 

discussion : la liberté        Saint : Chiara Luce Badano 

4                         La prière 

 
Jn 1, 5 et 9 La Lumière brille dans les ténèbres, et les ténèbres ne l'ont pas arrêté. Le 

Verbe était la vraie Lumière qui éclaire tout homme en venant 
dans le monde       Gn. 2, 8-10 
Le Christ est la lumière de tout homme. Par le baptême, la lumière du 
Christ, l’Esprit Saint vient habiter l’âme du baptisé. Il reçoit l’eau de la 
grâce et devient fils de Dieu. Dans la prière, Dieu comble et transforme 
celui qui l’accueille 

 

Le Christ lumière des peuples : 748 et 2466     Le baptême illumination 1226 
La prière dans la lumière de Jésus 2715      La grâce 1996 à 2005 
La vie de prière : 2697 à 2719 
 
Accueillir la grâce de Dieu  Participer à sa vie divine 
Nous recevons la lumière du Christ  Nous demandons le don de la prière 
Nous cherchons Dieu lumière dans la prière, mais c’est Dieu le premier qui nous 

cherche. C'est par la foi que nous pouvons entrer dans le château intérieur de notre 

âme. Dieu se donne avec joie à celui qui lui ouvre la porte de son cœur. 

 

Tu appelles chaque homme à te connaître et à t’aimer. Tu m’invites à 

échanger avec toi, comme avec un ami. 

 

grâce : action gratuite et miséricordieuse de Dieu qui nous pardonne 

nos péchés par les mérites de la passion du Christ. 

Jésus est lumière : par sa vie, ses paroles, ses actes Jésus  se révèle la 

lumière véritable par sa mort et sa résurrection il montre qu’aucune 

ténèbre ne peut l’arrêter. 

Les saints : sont des chercheurs de la vraie lumière. 

c’est au cœur de la prière que nous rencontrons le « Christ lumière » 

Ste Thérèse d’Avila à chercher Jésus dans le silence de la prière. Pour 

Thérèse l’âme est un château et au centre se trouve Jésus lumière. 

Pour rentrer dans ce château la porte est la prière. 

 

faire un acte de foi : 

- décider de donner du temps à Dieu 

- chercher un endroit calme 

- regarder une image, une icône 

- lire un passage de la Bible. 

 



5                        Le péché 

 

Jn 1, 10-11      Gn 4, 1 à 16 

 

Le péché se répand dans l’humanité dès les premières générations. Le récit de 

Caïn et d’Abel nous montre comment le mal entre dans le cœur de l’homme. 

Son cœur est blessé par le péché. Mais Dieu ne cesse d’appeler l’homme, il 

l’invite à prendre conscience du péché qui le menace. 

 

Bannir l'envie du cœur 2538     Le péché originel : 396 à 412, 

La prière comme Alliance : 'offrande 2558 à 2565 

Liberté humaine dans l’économie du salut : 1739 à 1742 
La prolifération du péché : 1865 à 1869 La mort conséquence du péché 1005 à 1009 

 

Demander pardon pour notre orgueil 

Entrer dans la victoire de Jésus sur les ténèbres 

Nous nous reconnaissons pécheurs, donne nous un cœur miséricordieux 

Les sacrements nous donnent de faire cette expérience de la puissance de l’amour 

sauveur du Seigneur, de sa miséricorde et devenir miséricordieux à notre tour. 

 

En lisant le chapitre 4 de la genèse, nous comprenons mieux pourquoi le 

« verbe » de Dieu n’est pas accueilli par les siens. Ce refus du Verbe est 

une conséquence du péché des origines dans le cœur des hommes. Avec 

Caïn et Abel la Bible nous montre les effets du mal dans le cœur humain 

Dieu n’abandonne pas l’homme pêcheur, il nous promet un Sauveur. 

Dieu nous demande d’espérer en sa grâce plus forte que le péché. 

Saint Jean affirme que le monde est bon puisqu’il est fait par Dieu, il 

reflète la bonté et la lumière de Dieu.  

Le Verbe se fait homme, mais le monde ne le reconnaît pas, il refuse Dieu 

lui-même, la Lumière du monde. 

Notre cœur est blessé par le mal, notre vie est un combat incessant contre 

les forces du mal. Le péché n’a pas détruit le projet de Dieu. Eve donne la 

vie à un fils, même deux : Caïn et Abel. L’un est pasteur, nomade, il sait 

qu’il dépend des dons de Dieu, l’autre est cultivateur, il est installé, ne vit 

plus dans la même dépendance de Dieu (réserves, ses propres biens. Les 2 

frères représentent 2 aspects complémentaires de la vie de l’homme.  

Les 2 frères offrent au Seigneur leur offrande, reconnaissance que tout 

vient de Dieu : Caïn est en colère contre son frère, il est jaloux et il est en 

colère contre Dieu car Dieu détourne son regard de Caïn.  
 

6                        La conscience 
 

Jn 1, 12-13         Gn 6 (extraits)               Genèse 9, 8 à 17 (traduction AELF) 

 

L’alliance avec Noé révèle que la lumière de Dieu brille dans la conscience 

de tous les hommes de bonne volonté. Mais les hommes blessés par le péché 

ne savent plus toujours discerner le mal du bien et n’arrivent pas à vivre dans 

l’Alliance avec Dieu. Jésus, le Verbe de Dieu, renouvelle cette alliance par le 

don de l’Esprit. L'Esprit Saint met en lumière le péché. Il vient purifier et 

guérir les consciences. Il libère les personnes et les communautés de 

l'esclavage du péché. Il nous fortifie dans le combat spirituel contre le mal. 

 

L’offrande de Noé 2569      La vie dans le Christ : 1691 à 1698 

La conscience (rappel) : 1776 à 1794 Encyclique sur l’Esprit Saint de Jean 

Paul II                      La prolifération du péché : 1865 à 1869 
 

Ouvrir notre conscience à l’action de l’Esprit Saint Discerner ce qui est péché, 

choisir les œuvres de vie Guidés par l’Eglise, nous rejetons les ténèbres du mal, 

nous grandissons dans l’Alliance avec Dieu Avec Lui, nous choisissons les 

œuvres de vie. Etre attentifs à l’Esprit, ajuster notre conscience à la volonté de 

Dieu. Guidés par ton Eglise, nous rejetons les ténèbres du mal, nous grandissons 

dans ton alliance.  
 

Dieu veut l’homme libre, il me presse de suivre sa Loi d(Amour et de 

vérité, inscrite au fond de mon cœur. Après le péché, l’homme créé par 

Dieu pour le bien, ne pense plus qu’au mal. Dieu s’en afflige : 

- du malheur dans lequel les hommes se sont enfermés 

- de l’endurcissement de leur cœur blessé par le péché 

- du refus des hommes qui s’opposent à lui et entraîne la destruction de 

son œuvre de bonté 

Noé : homme juste, attentif à la lumière intérieure qui le guide et lui 

permet de se diriger selon l’Esprit du Seigneur. Noé trouve la lumière dans 

sa conscience. 

Dieu est juste : voit la violence, le mal mais il voit Noé, le seul homme qui 

accueille son amour. Dieu veut le sauver des flots du péché. Il s’adresse à 

lui comme un ami et Noé écoute, obéit.  

Dieu ne punit pas mais la destruction est vraiment la conséquence du mal. 

L’homme se laisse prendre par le mal, il se détruit, il détruit les autres, il 

détruit la terre. Après le déluge, Noé construit un autel et Dieu bénit Noé 

et ses fils : nouvelle création. 

 

 



7                        Le bonheur 
 

Jn 1, 14 ; 16-18       Apocalypse 7, 9-17 
 

Dans le prologue de son Evangile, Jean nous annonce le mystère de « 

l’Incarnation », le mystère 

du Verbe qui se fait homme. 

Par le Baptême nous avons part à la « plénitude » qui est en Jésus, nous 

recevons la vie de Dieu. 

La sainteté c’est laisser grandir cette vie en soi pour vivre en communion avec 

le Père 

La fête de la Toussaint célèbre les merveilles que Dieu a accomplies dans le 

cœur des saints. 
 

Dieu a envoyé son Fils 422 à 429               L'Incarnation 461 à 469 
Les vertus (rappel) : 1803 à 1805               la vertu de force 1808 
la sainteté 1810-1811                                Une nuée de témoins : 2683 à 2684 
La liturgie 1066-1075.                              Les saintes images 1159-1162 

 

A la suite des Saint, marcher dans la force 

de Dieu Nous persévérons dans la poursuite du bien avec la force de l'Esprit 

Nous sommes appelés à entrer dans cette foule immense des saints qui ont marché à la 

suite du Christ. La sainteté est un don de Dieu. C’est le triomphe de la vie de Dieu en 

nous. Par la vertu de force nous pouvons entrer dans le combat contre le mal et faire le 

bien. 

En nous laissant transformer par l’action de Dieu, nous pouvons aimer Dieu et les 

autres avec l’amour même de Dieu 

Dieu veut l’homme heureux. Dieu m’apprend à marcher avec Lui 
 

Incarnation : Fils de Dieu qui se fait homme. 

En regardant Jésus, Fils de Dieu, nous pouvons voir la gloire de Dieu. Sa 

lumière rayonne sur le visage de chacun. 

icône : c’est un lieu de rencontre avec Dieu. C’est une transmission de la 

Parole de Dieu par l’image. Nous sommes regardés par le personnage 

principal, et introduit dans une rencontre, un face à face avec lui. 

Apocalypse : révélation : dans ce livre Jésus révèle à Jean la victoire de Dieu, 

du Christ sur l’esprit du mal. C’est un message d’espérance, Bonne Nouvelle. 

l’agneau c’est Jésus 

le blanc, couleur de la résurrection, vêtement de lumière 

trône : Dieu est vraiment le roi du ciel et de la terre 

les palmes : signe de victoire de l’amour sur la mort. Fidèles jusqu’à donner 

leur vie pour Dieu 

Saint Tarcisius 

8                        Abraham 
 

Gn 22, 1-13 15-19 
 

Dieu met Abraham à l’épreuve. Abraham ne se révolte pas contre Dieu. 

Silencieusement, il obéit à Dieu dans la foi, dans la nuit, et il se met en marche. 

L’épreuve révèle à Abraham ce qu’il y a vraiment au fond de son cœur. Son amour, sa 

foi, son espérance sont vrais. Sa fidélité traverse toutes les obscurités. Abraham prend 

conscience des merveilles que Dieu a déposées dans son cœur. Dieu lui a façonné un 

cœur de père à l’image de son cœur de Père. 
 

L’obéissance de la foi (142-147)               Marcher dans la foi (163-165) 

Le mystère de l’apparente impuissance de Dieu (272-274) 

l’espérance d’Abraham (1819)            La bénédiction (1077 -1083) 
La promesse et la prière de la foi (2570 à 2573) L’unité des deux Testaments (128-130) 

Ne nous soumets pas à la tentation (2846-2849) 
 

le sacrifice d’Isaac Confiant dans ta grâce, nous t’obéissons dans la foi. Nous 

sommes les enfants d’Abraham, nous entrons dans sa réponse de foi et d’amour. 

Nous connaissons parfois l’épreuve, elle peut nous aider à découvrir ce qui est au 

fond de nous. C’est en regardant Jésus, l’Agneau pour le sacrifice, que nous 

pouvons trouver la force et la lumière dans l’épreuve. Dieu désire rassembler dans 

l’unité tous ses enfants dispersés. Il appelle Abraham et le bénit. 
 

Nous entrons dans l’histoire du Salut, dans l’histoire de l’action de Dieu 

dans la vie des hommes.  

Rappel Abraham : Dieu met à l’épreuve Abraham pourtant il connaît le 

cœur et la foi d’Abraham. Abraham marche en la présence de Dieu, il est à 

l’écoute, disponible, prêt à accomplir la volonté de Dieu, il a confiance. 

Dieu demande de lui sacrifier son fils unique cela paraît incompréhensible. 

Ce texte a été écrit bien après l’existence d’Abraham, pas par un témoin, 

ce texte veut nous dire quelque chose d’important sur Dieu. 

un sacrifice : c’est reconnaître que tout vient de Dieu, c’est lui offrir ce 

qu’on a de plus précieux. 

Abraham obéit, ne dit rien, marche dans la souffrance intérieure, il parle 

même d’adorer Dieu. On voit qu’Abraham garde confiance en Dieu, qu’il 

espère toujours en lui. Comme son père, Isaac agit et obéit. On voit 

l’amour entre Isaac et son père, « mon père – mon fils » Aucune révolte, 

tous les deux dans la même direction. L’épreuve ne change pas sa relation 

avec Dieu, il est disponible et confiant. et Dieu est bien le Dieu d’amour. 

Abraham aime Dieu pour ce qu’il est. et son cœur est rempli d’amour 

crainte de Dieu : être comme un enfant qui a confiance et qui respecte un 

adulte qui l’aime vraiment. Dieu renouvelle la bénédiction. 

Le véritable agneau, c’est Dieu lui-même, qui s’offre librement par amour. 



9    Moïse 
 

Ex 32, 7… 34 (Voir Dt 9 ,16-21) 
 

Moïse sur la montagne rencontre son Dieu. Le Seigneur lui apprend que le peuple s’est détourné 

de l’alliance et s’est fait une idole : un veau d’or ! Moïse se fait intercesseur et demande à Dieu 

pardon pour le peuple. Il espère tout de la fidélité de Dieu. 

 

L’intercession de Moïse (2574-2577)          La prière d’intercession (2634-2636) 

Notre participation au sacrifice du Christ (618)                 L’espérance du salut (64) 

La vertu d’espérance (1817-1821) et (2090-2092) 

 

La rupture d’alliance Nous espérons en ton pardon 

Nous demandons à Dieu de nous faire tenir bon dans l’espérance même dans les situations 

difficiles. Lorsque nous faisons un acte d’espérance nous nous tournons vers Dieu, nous 

attendons tout de lui, nous lui demandons de nous donner sa grâce chaque jour, et de nous 

conduire vers le bonheur éternel Nous pouvons tout espérer de Dieu pour nous et pour les 

autres. L’espérance nous conduit à la prière d’intercession. Dieu a conclut une alliance avec 

son peuple Israël. Dieu se révèle à Moïse. 
 

Moïse sur la montagne du Sinaï a reçu les « 10 paroles de vie ». Mais le peuple 
impatient du retour de Moïse se détourne de Dieu, il quitte le chemin que Dieu leur a 
prescrit. Le peuple voulait un Dieu qu’il pourrait diriger, des dieux qu’il pourrait mettre à 
son service. Il fabrique une statue et dit que c’est ce dieu là qui l’a délivré. Le peuple 
n’a pas compris que le chemin de Dieu est un chemin de libération, de salut. En 
rompant l’alliance le peuple s’est coupé et Dieu ne parle plus de « mon peuple » mais 
de « ce peuple » 
Dieu confie a Moïse son intention »d’engloutir » le peuple. Mais Dieu n’abandonne pas 
son projet d’amour, et propose à Moïse de se séparer du peuple, et qu’il renouvellerai 
son projet d’amour avec sa descendance. Comment Moïse réagit-il ? 
Moïse discute avec Dieu, il ne comprend pas Dieu, il lui pose 2 fois « pourquoi ? » et il 
ose même lui donner « 3 conseils » à Dieu : 

 Pourquoi cette colère contre SON peuple 
 Pourquoi donner de lui l’image d’un Dieu exterminateur. Dieu n’est pas un dieu 

destructeur mais un Dieu sauveur. 
les 3 conseils :  1) reviens de ta colère      2) renonce au mal 
                          3) souviens-toi de ta promesse faite à Abraham, à Isaac et à Jacob. 
Moïse sait que Dieu est fidèle à sa promesse et le Seigneur lui donne raison, et 
accepte ses 3 conseils. C’est à Moïse d’aller jusqu’au bout de sa prière d’intercession. 
Moïse en brisant les tables de loi montre au peuple que l’alliance a été brisée par sa 
faute. 
Moïse détruit l’idole (le veau d’or) et montre la gravité du péché d’Israël qui s’est fait un 
Dieu sur mesure. Moïse montre la gravité du péché d’Aaron qui s’est fait complice du 
peuple. Moïse est déchiré entre sa fidélité envers Dieu (Moïse solidaire à Dieu et voit la 
gravité du péché) et sa fidélité envers son peuple (solidaire de son peuple et il ne veut 
pas en être séparé). Moïse ne peut pas choisir, et il a l’audace de se tourner vers Dieu 
pour lui demander de décider pour lui. Dieu refuse la punition collective et ouvre un 
chemin d’espérance pour Moïse et lui confie le peuple. L’espérance de Moïse se 
manifeste dans toute sa force, il ne désespère pas, se tourne vers Dieu et intercède 
pour lui auprès de Dieu qui est le Dieu fidèle. 

10    Moïse 
 

Ex 33, 18-23 et 34, 5-10 
 

Après le péché du peuple avec le veau d’or, Dieu garde son amitié envers Moïse, il l’invite à se 

remettre en route. Dans son dialogue avec Dieu, Moïse demande au Seigneur de marcher avec lui 

et le peuple. Sur la montagne Moïse prie: « Fais moi voir ta gloire ». Dieu lui répond que sur cette 

terre on ne peut le voir, mais il lui donne de vivre une grâce tout à fait particulière, Dieu passe près 

de lui en proclamant son nom:  « LE SEIGNEUR, Dieu tendre et miséricordieux, lent à la colère, 

plein d’amour et de fidélité» Dieu se révèle comme celui qui fait miséricorde et il renouvelle 

l’alliance avec le peuple, un peuple de pécheurs pardonnés. C’est en Jésus que se révèlera toute la 

miséricorde qui est en Dieu. 
 

Dieu de tendresse et de pitié (203-220)        La portée de la foi en Dieu unique (222-227) 
 

la révélation de la miséricord. Nous accueillons ta miséricorde, nous te prions pour nos 

frères, renouvelle tes merveilles Nous demandons à Dieu de révéler sa présence, 
Il est plein de tendresse, qu’il nous remplisse de son amour et nous rende plein de 

tendresse pour les autres. 
Il est miséricorde, qu’il nous fasse miséricorde et nous rende miséricordieux. 
 

Moïse reçoit de Dieu l’ordre de se remettre en route. Mais Dieu ne parle plus de son peuple mais il 

dit « le peuple » Dieu va-t-il se retirer de l’histoire de ce peuple ? 

Le peuple a rompu l’alliance par son péché, il a rejeté Dieu, et Dieu veut leur faire comprendre la 

gravité de son péché et sa présence de lumière manifesterait les ténèbres du péché, et le péché 

conduit à la mort. Les membres du peuple prennent le deuil en signe de leur malheur. Moïse monte 

la tante de la Rencontre à une bonne distance du camp car Dieu ne peut demeurer au milieu d’eux.  

Que peuvent se dire Dieu et Moïse ? Que veut Moïse ? Que répond le Seigneur ? 

Moïse continue sa prière qu’aucun homme n’a jamais osé faire.  

La splendeur de Dieu se révèle dans le rayonnement de sa bonté. 

Le Seigneur parle face à face avec Moïse, pas avec les yeux car l’homme de son vivant ne peut 

voir Dieu. Mais Dieu accorde une grâce à Moïse il va passer près de lui, mais Dieu le protège de sa 

main, comme nous nous protégeons du soleil. L’homme ne peut se placer devant Dieu, l’homme 

ne peut que le suivre, se placer derrière lui. 

Feu, tonnerre, vent, éclairs … présence de Dieu mais maintenant seule la nuée et la Parole de Dieu 

manifestent la présence de Dieu. 

Yahvé, le Seigneur : nom donné au buisson ardent, ce qui signifie « je suis, je suis là »  

Dieu tendre et miséricordieux ; Dieu plein de tendresse et de miséricorde.  

lent à la colère,plein d’amour et de fidélité : patience de Dieu à toute épreuve,abondant en amour et 

fidélité. Dieu veille à ce que la faute ne se transmette pas indéfiniment, Dieu n’est pas la source du mal.  

punir : visiter pour redonner vie. Le mal n’a pas le dernier mot, l’amour de Dieu est plus fort. 

miséricorde : c’est le visage de Dieu tourné vers le monde, c’est sa tendresse, son pardon offerts à tous. 

Moïse le sait, Dieu marchera avec son peuple, le peuple de l’alliance. 

Dieu fait alliance avec un peuple pécheur. Avant Dieu faisait alliance avec des justes, mais c’est 

avec un peuple pécheur, mais pardonné, que Dieu fait alliance. 

Moïse annonce Jésus. Jésus le Fils unique de Dieu qui donne sa vie pour le peuple.  

Jésus est un avec le peuple, un avec le Dieu de toute sainteté. Il est l’agneau de Dieu qui prend sur 

lui le péché du peuple, le péché du monde. 

En Jésus se révèle tout l’amour de Dieu tendre et miséricordieux, lent à la colère,plein d’amour et 

de fidélité. 



 
 

Avec les enfants : Quelle est notre espérance ?  

Quelle est la place de Dieu ?  

 Nombreuses idoles,  

 place de Dieu dans notre cœur 

 nous pouvons nous tourner vers Dieu et lui présenter notre cœur blessé. 

 Chemin d’espérance 

 Acte d’espérance : se tourner vers Dieu, attendre tout de lui, demander 

de me donner sa grâce chaque jour, et me conduire vers le bonheur 

éternel.  

 L’espérance me protège du découragement 

 L’espérance me donne de me relever 

 L’espérance me donne de marcher à nouveau sur le chemin de l’alliance 

avec Dieu 

 

Dieu attend notre prière d’intercession et noua avons compris la puissance de la 

prière d’intercession, qui ne recherche pas notre intérêt mais pense à celui des 

autres, jusqu’à prier pour ceux qui font du mal. C’est un acte d’espérance pour 

les autres. 
 

Ste Monique, mère de St Augustin (+ 187) 

Née en Afrique du Nord dans une famille chrétienne en 332, Monique est mariée très 

jeune à un notable païen de Thagaste, Patricius. Elle sera une épouse modèle pour ce 

mari infidèle et violent que sa douceur et son silence sous les reproches finiront par 

convertir. Elle a de lui trois enfants, dont le futur saint Augustin. Veuve en 371, elle se 

dévoue à ce fils qui semble « mal tourner ». Tout d’abord, il vit avec une femme dont il 

a un fils. Mais le plus douloureux reste l’adhésion à une secte opposée à la foi 

chrétienne. Que de larmes cet enfant coûte-t-il à sa mère. Des larmes importunes pour 

cet esprit libre. Pour y échapper, Augustin s’enfuit en Italie et Monique le rejoint à 

Milan où elle se met à l’école de l’évêque saint Ambroise. C’est alors qu’elle a la joie 

immense d’assister à la conversion et au baptême du fils chéri. Désormais elle ne sera 

plus un reproche vivant, mais une aide et même une disciple quand s’affirmera 

l’ampleur intellectuelle et spirituelle du futur Père de l’Église. Un soir, à Ostie, ils ont 

le bonheur de partager une expérience spirituelle intense qu’Augustin n’évoquera qu’à 

demi-mots dans ses « Confessions ». Elle mourra quelques jours plus tard, mère 

comblée de ce fils qui l’avait tant fait pleurer. 

Le corps de sainte Monique a été transporté à Rome en 1430 dans l’église Sain-

Augustin. 

Cette femme illustre a été choisie comme patronne des mères chrétiennes. 

 

 

 

 

 



11   Samuel 
 

1 Roi 17, 1-24 
 

Le prophète Elie expérimente la présence vivante, puissante et agissante du 
Seigneur dans sa vie. Il est au service du Seigneur. Les gestes qu’il fait et les paroles 
qu’il prononce disent qui est Dieu. Le prophète obéit à la parole, il parle au nom de 
Dieu et sa parole est efficace. Elle réalise ce qu’elle dit car elle est parole de Dieu. 
Le Seigneur l’envoie en mission auprès de ses frères, même en pays païen. 
La parole du prophète ouvre les coeurs à un chemin de foi. 
 

Le prophète Elie (2581-2584)       L’unique sacerdoce du Christ (1544-1547) 
Par le baptême nous faisons parti d’un peuple de prêtres, prophètes et rois (1267-
1270) 
Le sacerdoce de l’ancienne alliance (1539-1543) Dieu forme son peuple par les prophètes (64) 
 

Elie, la vocation prophétique 

Nous sommes envoyés, par ta parole, en mission 

auprès de tous nos frères Par le baptême nous sommes Prophètes: nous recevons la mission 

de témoigner du Seigneur, de la vérité de sa parole. 

Nous sommes envoyés en mission auprès de tous nos frères, nous croyons que la parole du 

Seigneur peut faire son oeuvre à travers nous. 
 

Les rois qui succèdent à Davis ne sont pas toujours fidèles au Seigneur, certains 

tournent le dos au Seigneur. 

Qu’est-ce qu’un prophète ? vous allez le chercher et le découvrir : sa vocation et sa 

mission. (1R 17, 1-9) et (1R 17, 8-16) 

Quand Elie parle il le fait au nom du Seigneur, le Seigneur est vraiment vivant. 
Dieu donne des signes à son peuple pour qu’il comprenne que c’est lui le maître de la création 

Dieu protège son prophète, el le prophète obéit et la Parole de Dieu se réalise. 

La parole qu’Elie a adressée au peuple se réalise aussi. 

Dieu envoie Elie à Sarepta, la puissance du Seigneur s’exerce même dans le pays des 

idoles. Elie obéit à cette Parole, et la Parole du Seigneur se réalise toujours. 
Elie obéit à Dieu, et la veuve reconnaît que le Dieu d’Elie est vivant et qu’Elie est son serviteur. 

Dieu fait des promesses, donne des signes. Dieu aime les cœurs droits qui le cherchent 

et qui reconnaissent la vérité de sa Parole. L se révèle à ceux qui accueillent et 

obéissent à ses envoyés. 

Prophète : personne choisie par Dieu, qui expérimente la présence vivante, puissante et 

agissante du Seigneur dans sa vie. 

Il est au service du Seigneur. Ses gestes disent qui est Dieu. 

Le prophète obéit à la Parole, il parle au nom de Dieu et sa parole est efficace. Le 

Seigneur envoie en mission les prophètes, même en pays païen. 

Prêtre : c’est offrir ce que nous sommes, ce que nous faisons. 

Roi : c’est laisser exercer le pouvoir de Dieu en nous, c’est devenir des disciples doux 

et humbles de cœur et se mettre au service de nos frères. 

Prophète : vivre en présence de Dieu, écouter sa Parole et témoigner de la vérité de sa 

Parole auprès de nos frères. 

12   Avent 
 
Isaïe annonce l’Emmanuel - Viens, Emmanuel 
 
Le Prophète Isaïe est envoyé au roi d’Israël qui se trouve dans une situation 
dramatique. Il l’invite à la confiance et à la foi en la promesse faite au roi David: 
Dieu n’abandonnera pas son Peuple. Le prophète annonce au roi Acaz un 
signe mystérieux: Voici que la Vierge est enceinte, elle enfantera un fils, et on 
l’appellera Emmanuel, (c’est-à-dire : Dieu-avec-nous) 
La parole d’Isaïe s’accomplie en Marie, elle est la Vierge Mère de Jésus, l’Emmanuel. 

 
La virginité de Marie (497)                      L’attente du Messie (709-716) 

 

Isaïe annonce l’Emmanuel Viens Emmanuel ! 
En ce temps de l’Avent, l’Eglise se prépare à accueillir l’Emmanuel, Dieu avec 

nous. 

Par l’intercession de Marie, nous demandons à l’Esprit Saint de purifier 

notre coeur de tous les obstacles qui nous empêchent d’être des porteurs de 

Dieu et de voir les merveilles de Dieu en nous et dans les autres. 
 

Dieu demeure fidèle à la promesse faite à David, et invite Acaz à chasser la 

peur de son cœur. Le roi d’Israël est au service du seul vrai Roi, le Seigneur. Le 

Seigneur attend d’Acaz un acte de confiance et de foi, et l’invite à demander un 

signe pour authentifier sa Parole. (Elisabeth, pêche miraculeuse, …) 

Acaz commence par refuser d’obéir à la Parole de Dieu, puis il se justifie en 

utilisant la Parole de Dieu, son cœur est faux, Acaz est un idolâtre. 

Le roi ne remplit pas sa mission auprès du peuple, il fatigue Dieu, il refuse 

d’écouter sa Parole. Alors que le Seigneur reste fidèle à son alliance et il 

annonce une naissance qui sera le signe de sa protection sur le peuple. 

Le signe de la fidélité de Dieu sera la naissance du fils d’Acaz, Ezechias, qui 

sera un bon roi qui fait confiance au Seigneur 

Qui est cet «Emmanuel, ce « Dieu avec nous » ? Dieu accomplit sa promesse 

par Joseph, un descendant de David, et jésus s’inscrit dans la descendance de 

David. 

« Ne crains pas » l’ange invite Joseph à la confiance, et lui révèle que l’enfant 

que porte son épouse est le fils de la promesse. 

Le nom de Jésus vient préciser le sens du nom Emmanuel : Dieu est vraiment 

avec nous parce qu’il nous sauve en Jésus. L’enfant naît d’une vierge. Joseph 

croit en la parole et il obéit. En Jésus le fils de Marie les promesses de Dieu 

sont accomplies bien au-delà de toute attente. C’est par Marie que se réalise le 

projet d’amour de Dieu. Dieu vient parmi nous.Le Fils éternel du Père se fait 

homme. En Marie le Verbe se fait chair. Marie est la deleure de Dieu parmi les 

hommes.  



13 Avent 
 

Viens, Prince de la paix Is 11.1-10 
 
Isaïe annonce un descendant de David sur qui reposera l’Esprit Saint. 
Esprit de sagesse et de discernement, Esprit de conseil et de force, Esprit de 
connaissance et de crainte du Seigneur, qui lui inspirera la crainte du Seigneur. 
Il établira un règne de justice et de paix. 
Ce Prince de la Paix c’est Jésus. Son royaume est déjà présent, mais c’est dans 
la vie éternelle qu’il sera établi pour toujours. 
 

L’attente de l’Esprit (712)          Le temps de l’Eglise, temps d’attente et de veille (672) 

Les 7 dons du Saint Esprit (1830-1831)           Le Messie oint par l’Esprit (436-1286)  
 
Isaïe annonce le descendant de David 
Pendant le temps de l’Avent, avec toute l’Eglise, nous nous préparons à accueillir Jésus, 

le Prince de la paix. Il est venu il y a 2000 ans pour accomplir son oeuvre de salut 
Il vient aujourd’hui dans les cœurs Il viendra dans la gloire à la fin des temps 
Nous prions l’Esprit Saint afin qu’il nous donne de vivre de plus en plus sous l’influence 

de son action, de ses dons. Avec lui nous pouvons participer à rendre notre monde plus 

juste et faire grandir la paix autour de nous. 

 

Isaïe annonce de nouveau la naissance d’un enfant qui sera roi source de lumière et de joie 

pour le peuple qui marche dans les ténèbres. Isaïe perçoit que le salut ne peut venir que de 

Dieu. Isaïe tourne le cœur des fidèles d’Israël vers le Messie. 

Dieu annonce un nouveau rameau qui sortira de la souche de Jessé, le père de David. Dieu 

va choisir un nouveau David. 

Les 7 dons de l’Esprit : Esprit de sagesse et de discernement : l’Esprit donne un cœur 

capable de discerner le bien du mal. 

Esprit de conseil et de force : éclaire sur la décision et donne la force de faire le bien. 

Esprit de connaissance et de crainte du Seigneur : connaître Dieu et son projet d’amour. Il 

conduit au respect et remplit le cœur de reconnaissance du Seigneur. 

il lui inspirera la crainte du Seigneur : Isaïe insiste sur l’attitude d’humilité et d’obéissance, 

attitude d’un fils plein d’amour et de confiance envers son père. Amour filial. 

Ce descendant de David connaît le cœur de chacun, il ne juge pas, il s’occupe des petits, sa 

parole est vérité, elle met en lumière le mal et le péché. Isaïe donne une image de ce monde 

de paix et de justice. 

Isaïe annonce un monde idéal, mais on sait qu’il n’existe plus, mais ce projet est lié à la 

connaissance de Dieu qui conduit à la justice et à la paix. 

Le descendant de David est vraiment le prince de la paix, et c’est Jésus, Fils éternel du père.  

Regarder l’icône de l’arbre de Jessé. 

Le texte d’Isaïe annonce la venue du Messie qui rassemblera toutes les nations, tous les 

hommes pourront connaître Dieu. Jésus est ce Messie sur qui repose l’esprit du Seigneur. 

Ce monde justice et de paix, commencé par Jésus, est encore à venir, ce n’est que dans le 

monde nouveau, dans la vie éternelle, que la vision d’Isaïe sera réalisée. 

14   La nativité – l’Epiphanie 
 

Les nations marcherons vers ta lumière – Nous te louons toi le Verbe de Dieu la lumière 

du monde. 
  
Dans le monde marqué par les ténèbres, la lumière d’Israël, la gloire de Jérusalem, c’est le 

Seigneur. Isaïe annonce que Le Seigneur rassemblera tous les peuples. Ils reconnaîtront le 

Seigneur comme leur Roi et leur Dieu. 
Jésus, l’humble Enfant couché dans la crèche est ce roi de gloire. Toutes les nations sont 

invitées à accueillir 
sa lumière. 
 

Dieu forme son peuple Israël (62-64)      La mission de l’Eglise(758-781) 
L’avènement glorieux du Christ espérance d’Israël (673-674)   L’Eglise et Israël (842-

849) 
 
Les nations marcheront vers ta lumière 
Nous te louons, toi le Verbe de Dieu, la Lumière du monde 
Nous confions à l’Enfant Jésus tous ceux qui sont dans les ténèbres, nous prions pour 

que la lumière brille dans leurs cœurs, nous demandons la force d’être des témoins, des 

porteurs de lumière. 

 
Isaïe invite le peuple de Dieu à se relever, être debout c’est l’attitude de l’homme qui 

exprime sa dignité, sa valeur. Le prophète parle de lumière, de gloire et d’obscurité, de 

ténèbres. Le combat entre lumière et ténèbres a souvent été expérimenté.  

Les ténèbres : l’esclavage en Egypte, Peu et doute des hébreux poursuivit par les 

égyptiens, le veau d’or, … 

les lumières : Moïse qui reçoit les 10 paroles de vie, renouvellement de l’alliance Dieu a 

illuminé le cœur et le visage de Moïse. La lumière est plus forte que les ténèbres, la 

lumière c’est le Seigneur. Le peuple a accepté d’être le témoin de la lumière de Dieu et de 

sa sainteté pour toutes les nations. Dieu veut rassembler les hommes en une seule famille 

et c’est à Israël qu’il a confié cette mission. Jérusalem veut dire : « ville de la paix » 

Isaïe insiste ce sont toutes les nations qui sont invités à se rassembler et il montre que c’est 

Jérusalem qui accueille toutes les nations, à être artisan de paix, à devenir témoin du Salut 

de Dieu auprès de toutes les nations, à proclamer les louanges de Dieu 

C’est une prophétie splendide, mais aujourd’hui ces promesses ne sont pas encore 

réalisées. 

Pourtant le projet de lumière de Dieu avance toujours, il grandit chaque jour davantage, 

chaque année, nous progressons dans ce mystère de lumière. 

regard sur l’icône : 

qui est au centre de l’image ? pourquoi ? 

Sur quoi repose l’enfant ? 

quelles sont les attitudes des anges ? 

que signifie le rayon lumineux ? 

quelle est l’attitude de Marie ? 



15 Jean Baptiste annonce l’Agneau de Dieu 
 
Jean Baptiste annonce l’Agneau de Dieu - Nous voulons te suivre sur le chemin de 
l’obéissance au Père. 
 
En présentant Jésus comme « l'Agneau de Dieu, qui enlève le péché du monde » Jean 

Baptiste renvoie ses auditeurs à l’Ecriture : 
- à la question d’Isaac « où est l’agneau pour le sacrifice ? » 
- à l’agneau pascal immolé la veille de la sortie d’Egypte. 
Jésus est le véritable Agneau de Dieu qui sauve et libère de l’esclavage du péché. Toute la 

vie du Christ, tout ce que Jésus a fait de son Incarnation jusqu’à sa Pâque, est révélation 

de ce mystère de salut. 

 

Le Fils de Dieu s’est fait homme (456-460) 
Les mystères de la vie du Christ (512-521)    Le Christ agneau de Dieu (608) 

 

Jean Baptiste annonce l’Agneau de Dieu Nous voulons te suivre sur le chemin de 

l’obéissance au Père. Nous regardons Jésus, l’Agneau de Dieu, nous voulons le suivre 

et entrer dans une vie d’offrande, dans une relation d’amour avec Dieu. Nous lui 

demandons de guérir notre cœur, de le remplir d’humilité, de douceur, de bienveillance 

envers nos frères.  

 
Jean Baptiste : « témoin » et « lumière » Jean Baptiste précède Jésus dans le 
temps des hommes. Jésus est le Fils de Dieu, e Verbe de Dieu, celui qui existe 
depuis toujours, celui qui EST. Il était là avant J B. 
Jean Baptiste connaît sa mission « je suis la voix de celui qui crie dans le 
désert » J B présente Jésus « voici l’agneau de Dieu qui enlève le péché du 
monde » Parole surprenante qui nous introduit dans le mystère de Jésus 
Agneau de Dieu ; Abraham et Isaac,  à la messe : voici l’agneau de Dieu 
sacrifice : signe de reconnaissance envers le Créateur, les hommes offrent ce 
qu’ils ont de meilleur et Dieu regarde les dispositions intérieures de celui qui 
offre. 
Sang sur les portes, manger en toute hâte, Pâque du Seigneur : le Seigneur 
laisse entrevoir son projet : libérer son peuple 
Agneau immolé : Dieu donne la nourriture 
sang de l’agneau : il va épargner son peuple, le protéger du mal, de la mort. (nuit 
qui précède la sortie d’Egypte, le Seigneur passera au-dessus des maisons et 
épargnera son peuple, ce passage s’appelle la Pâque) le peuple fera mémoire de 
cette nuit là. Chaque année le peuple se rend en pèlerinage au Temple de 
Jérusalem, c’est la fête de « Pessah » La veille tous les premiers nés jeûnent 
pour racheter la mort des 1ers nés égyptiens. La 3eme heure sacrifice des 
agneaux, présentation du sang à Dieu, et demande de purification des péchés.  
 
 
 

16 Jean baptiste : le baptême de Jésus 
 

Jean Baptiste témoigne :- Donne-nous la grâce de partager la Bonne Nouvelle 
du Royaume 
 
Jean Baptiste est le plus grand et le dernier des prophètes de l’Ancien 
Testament. Dieu lui donne de voir se réaliser la Promesse. Jean Baptiste 
témoigne : « Oui, j'ai vu, et je rends ce témoignage : c'est lui le Fils de Dieu. » Il 
reconnaît en Jésus le Messie, celui que les prophètes ont annoncé, celui sur 
qui repose l’Esprit. Celui qui apporte aux hommes tous les bienfaits du 
Seigneur. 
 
Jésus Bonne Nouvelle (422-424)        Jésus (430-435)        Christ (436-440) 
Le Baptême de Jésus (535-537)       Jésus est Christ -oint- (689-690) 
La colombe (701)       Jean, Précurseur, Prophète et Baptiste (717-720) 
L’Esprit et la Parole de Dieu dans le temps des promesses (702-716) 
 
Jean Baptiste témoigne du Baptême de Jésus Donne-nous la grâce de partager la 

Bonne Nouvelle du Royaume 

Nous avons reçu l’Esprit à notre Baptême. Il nous donne de ressembler à Jésus. Avec 

sa grâce, nous pouvons à notre tour : porter la bonne nouvelle aux pauvres, guérir 

ceux qui ont le cœur brisé, annoncer aux prisonniers la délivrance, donner à tous une 

année de bienfaits de la part de Jésus. 

 

Nous retrouvons les paroles du prologue, mais Jean Baptiste précise quelque chose 

d’étonnant : « je ne le connaissais pas » pourtant il l’a reconnu, comment a-t-il pu le 

présenter ? J B a vu Jésus venir à lui, se mettre dans le rang des hommes qui attendaient 

d’être baptisé. J B l’a baptisé dans l’eau, et il témoigne d’une manifestation de Dieu.  

J B connaît les écritures et Dieu l’a préparé à reconnaître son Fils, et JB peut 

discerner les signes de la présence de Dieu. 

La colombe : Noé :  elle signifie que la vie pouvait reprendre et la colombe sur 

Jésus JB comprend qu’il a devant lui, celui qui apporte la vie nouvelle. 

La voix du Père : « l’homme sur qui tu verras l’Esprit descendre et demeurer, 

c’est celui-là qui baptise dans l’Esprit saint » JB comprend qu’il a devant lui le 

Messie promis, l’oint du Seigneur. 

année de bienfaits : Dieu avait demandé à Moïse une année spéciale, année 

sabbatique. Dieu demande de se reposer pour se tourner vers lui et refaire ses 

forces en lui, mieux vivre avec Dieu et les autres. 

année de jubilé : année de libération, nouveau commencement, retrouver 

l’harmonie, la joie de l’Alliance. Marqué par le péché, le peuple a du mal à vivre 

pleinement ces années de bienfaits. Les prophètes annoncent le Messie qui pourra 

réaliser ce projet d’amour de Dieu. J B voit de ses yeux le Messie, voit la 

promesse se réaliser.  Quelle immense espérance s’ouvre en ce jour de Baptême 



Repas pascal en famille et on écoute le récit de la libération d’Egypte. Ils 
partagent l’agneau, mangent les herbes amères, boivent les 3 coupes de vin. Ils 
prient et bénissent le Seigneur par des chants et des psaumes.  
Jésus a 12 ans obéit à la Loi donnée par Dieu son Père. 
a cette occasion jésus révèle « c’est chez mon père que je dois être » le cœur de 
Jésus est entièrement tourné vers son Père, sa joie est de lui obéir, d’accomplir 
sa volonté avec amour. 
Jésus veut ce que son Père veut. Tout ce que Jésus dit, fait, vit est en harmonie 
parfaite avec son Père. Cette fête de Pessah annonce déjà sa dernière Pâque.  
Jésus est le véritable Agneau qui purifie le cœur de l’homme du péché et du mal. 
Il nous donne de passer de l’esclavage de la mort vers la Vie Eternelle. 
C’est pourquoi Jean Baptiste présente Jésus comme agneau de Dieu. 
 
Avec les enfants :  
Qu’est-ce qu’obéir ?  
- obéir sans réfléchir 
- obéir à contrecoeur 
- obéir volontairement. 
Jésus nous demande de rechercher la volonté du Père et de lui obéir librement. 
 

Sainte Emérentienne : Émérentienne était esclave, fille de la nourrice de sainte 

Agnès. Emerentienne avait servie Sainte Agnès humblement. Elle l’avait vue 

vivre, prier, mourir. Elle n’était « rien » et avait tout reçu d’elle, surtout sa foi et 

son amour pour Jésus.  

Convertie au christianisme par l'exemple de sa sœur de lait, dont elle était très 

proche, elle assista à son martyre et, après sa mort, alla tous les jours prier 

sur sa tombe. Elle fut donc reconnue comme chrétienne et lapidée alors qu'elle 

était auprès du tombeau d'Agnès. Elle mourut en 304. 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

de Jésus. J B témoigne : « oui, j’ai vu, et je rends témoignage ; c’est lui le Fils 

de Dieu » 

 



17 Les premiers disciples 

 
L’appel des premiers disciples - Nous répondons en Église à l’appel que tu adresses à 

chacun 

Jean Baptiste oriente ses disciples vers Jésus et ils se mettent alors à le suivre. Jésus les 

invite à demeurer près de lui et ils reconnaissent en lui le Messie annoncé par les 

prophètes. Les premiers disciples ne peuvent garder ce qu’ils ont vécu auprès de lui ce 

jour là. Ils annoncent à leurs proches u’ils ont trouvé le Messie et les conduisent à lui. 

 

 

Jésus appelle personnellement (878)              La mission des apôtres (858-865) 

L’Église peuple de Dieu (781-786)                Les fidèles laïcs (897-913) 
 

L’appel des premiers disciples 

Nous répondons en Eglise à l’appel que tu adresses à chacun 

Jésus appelle chacun personnellement et nous invite à vivre dans la communion avec 

lui. Il nous rassemble dans la famille Église. Pour marcher à la suite du Christ et vivre 

notre mission de baptisés nous avons besoin de nos frères et sœurs chrétiens. Notre 

réponse à l’appel personnel de Jésus se vit dans l’Église. 

 

J B regarde Jésus et il oriente le regard de ses propres disciples vers Jésus. Sa 

mission est de rendre témoignage à la lumière qu’est le Verbe, la vraie lumière. 

les disciples ont accueilli et compris le témoignage de J B, ils le quittent et se 

mettent à la suite de Jésus. 

Jésus se retourne et se met face aux disciples, les regarde et la relation est établie. 

Les disciples sont face à la lumière, face à celui sur qui demeure l’Esprit. 

« Que cherchez-vous ? » Jésus les invite à s’exprimer mais la répons est 

surprenante : « où demeures-tu ? » 

demeurer : poème de la Genèse : Dieu invite l’homme à demeurer avec lui. 

                  livre de l’Exode : Dieu invite Moïse à se tenir près de lui, dans le creux 

du rocher. 

                  Toute l’histoire du Salut nous fait découvrir cette soif de Dieu ; que 

l’homme demeure avec lui. 

Ici, les disciples demandent à demeurer avec jésus, quelle joie pour Dieu. Le désir 

de l’homme correspond au désir de Dieu. 

« venez » Jésus les invite à le suivre. C’est en suivant Jésus que nous apprenons à 

connaître, à aimer et à servir Dieu. 

« vous verrez » : c’est en voyant les œuvres de Jésus que les disciples entreront 

dans son mystère et seront appelés à donner leur réponse de foi. 

Jean était un des disciples qui suivirent Jésus, mais il ne nous dit rien de ce qui 

s’est échangées comme paroles, rien de ce qui s’est passé. Les mots sont trop 

petits pour dire ce qui s’est passé entre eux ce jour là. 

18 Les noces de Cana 
 

 

noces de Cana – Nous espérons en la puissance de ta grâce reçue dans les 

sacrements. 

 

Aux noces de Cana, dès le début de sa vie publique, Jésus commence à préparer ses 

disciples à entrer dans le mystère de la Pâque. Le signe de Cana annonce les 

sacrements qui introduisent l’homme dans la communion avec Marie est présente à 

Cana. Par sa parole « faites tout ce qu’il vous dira », elle invite à la confiance en 

Jésus. Elle accompagne toujours l’Église et elle l’invite à l’espérance. 

 

Marie et l’Église (963-972)     La prière de la Vierge Marie (2617-2619) 

Cana annonce l'eucharistie (1335)    Le mariage dans le Seigneur (1612-1617) 

Les effets du sacrement de mariage (1638-1654)     L’Église domestique (1655-1658) 

 

Les Noces de Cana 

Nous espérons en la puissance de ta grâce reçue dans les sacrements. Aujourd’hui, 

c’est l’Église qui nous introduit dans ce mystère de communion avec le Christ par les 

sacrements. L’évangile de Cana nous invite à voir la beauté et la grandeur du 

sacrement de mariage. L’homme et la femme sont créés l’un pour l’autre, pour vivre 

en communion. Par le sacrement de mariage, le Christ est présent au cœur de l'amour 

de l'homme et de la femme. Il accueille l’engagement des époux et confirme leur 

alliance. 

 

Jésus vient d’appeler ses 1ers disciples et 3 jours après, il y avait un mariage. 

Jésus Fils de l’homme vient rétablir la communion entre l’homme et Dieu, entre le ciel et 

la terre. Qu’est-ce qu’évoque le 3eme jour dans l’Evangile ? La résurrection 

les invités : Marie, puis Jésus et ses disciples. C’est déjà l’Eglise qui est présente. 

la place de Marie : la place de marie dans l’Eglise. 

« ils n’ont plus de vin » embarras du responsable, catastrophe pour un repas de noce, 

Marie le remarque, elle est attentive, elle comprend la difficulté, les conséquences 

malheureuses. Marie se tourne vers jésus, Marie se place entre son Fils et les hommes. 

Elle présente les besoins des hommes à son Fils. Elle intercède pour eux, Marie voit la 

pénurie radicale de l’humanité qui éloignée de l’Alliance crie sans le savoir sa soif de 

Dieu. 

Réaction de Jésus : étonnante, « femme » femme égale de l’homme mais différente, 

Marie a une mission dans l’histoire du Salut. Marie est « nouvelle Eve », créature toute 

belle, toute pure, préservé du péché originel, c’est sa descendance qui sera vainqueur du 

mal. 

« mon heure n’est pas encore venue » : « l’heure » de Jésus c’est le moment de la Pâque. 

Les hommes ne sont pas prêts, même les disciples et Marie ont un chemin à 

parcourir. Marie ne saisit pas tout le sens de la réponse de Jésus, mais elle croit 

tout ce que Jésus dit. Jésus est le Fils de Dieu, il a les paroles de la vie éternelle. 

L’homme peut lui faire confiance en tout, même s’il ne comprend pas toujours ce 



André ne peut garder pour lui ce qu’il a vu et entendu « nous avons trouvé le 

Messie » André à écouté et maintenant il témoigne, il veut que son frère fasse la 

même expérience : voir Jésus et demeurer avec lui. 

Le Messie : attendu par le peuple – oint – Christ – descendant de David – prince 

de la paix …. 

Avec Pierre il change son nom comme il avait fait avec Abram 

Philippe est de Betsaïde et l’attente n’est pas la même. Philippe fait comme André 

il ne peut le arder pour lui ce qu’il a vu et entendu de Jésus, et va trouver 

Nathanaël 

dialogue qui se fait sur l’origine du Messie : Bethléem ou Nazareth ? 

Jésus connaît le cœur de Nathanaël : homme droit, cœur sans partage. 

le figuier : symbole d’une vie consacrée à l’étude de l’Ecriture 

Nathanaël attend le Messie et reconnaît en Jésus un rabbi et le Fils de Dieu, le roi 

d’Israël. Jésus accueille la foi de Nathanaël et l’invite à aller plus loin. Il lui dit 

qu’avec lui les cieux sont ouverts, la communion entre Dieu et l’homme est 

rétablie. 

Jésus respecte les chemins de foi des personnes qu’il rencontre. Chacun entre 

progressivement dans le mystère du Christ, et chacun est appelé à comprendre la 

profondeur de l’amour du Christ. 

Jésus a une parole pour chacun : il les rejoint là ou ils en sont. 

Chacun reçoit un appel personnel, une vocation unique, une mission au service de 

l’Eglise 

Mission de tout baptisé : 

- Etre prêtre avec Jésus : offrir ce que nous sommes 

- Etre roi avec Jésus : se mettre au service de nos frères. 

- Etre prophète avec jésus : c’est écouter sa Parole et témoigner. 
 
 

 

 

que Jésus demande. Avec Moïse le peuple avait répondu « tout ce que dit le 

Seigneur, nous le ferons » Marie appartient au peuple d’Israël, Marie croit en la 

puissance de la parole de son Fils jésus. Elle lui obéit, elle a confiance. 

6 cuves de pierre : elles servaient aux purifications rituelles des juifs. 

Les serviteurs obéissent à Jésus, à l’invitation de Marie ils obéissent aux paroles de 

Jésus. Marie porte parole de Jésus. 

Jésus transforme l’eau en vin, et dit que c’est le 1
er

 signe. L’eau changée en vin 

annonce le dernier repas de Jésus « ceci est mon sang » le repas de Cana annonce 

l’Eucharistie, annonce les sacrements qui rétablissent l’homme dans la communion 

avec Dieu et entre eux. 

Jésus manifeste sa gloire, il commence son œuvre de réconciliation, la puissance 

du Salut. Les disciples accueillent ce signe dans la foi. 

Avec les enfants :  

- les 7 sacrements 

- comment grandir dans a communion et le partage dans ma famille 

- comment vivre le don ? le pardon a-t-il sa place ? 

- comment vivre l’accueil et le service des autres membres de la famille, des amis, 

.. 

Acte d’espérance : « Mon Dieu, appuyé sur tes promesses et sur les mérites de 

Jésus Christ, mon sauveur, j »espère avec confiance que tu me donneras ta grâce 

en ce monde et la vie éternelle dans l’autre » 

 

Icône ; les noces de Cana :  

Pourquoi Jésus manifeste-t-il sa gloire à un banquet de noces ? parce qu'il est 

l'époux reconnu par Jean Baptiste. L’heure des noces du Christ avec l'Eglise 

sera celle de la croix, mais elle est anticipée par le signe eucharistique. 

 
Marie intercède auprès de son Fils :"ils n'ont plus de vin" Elle voit la pénurie radicale 

de l'humanité qui, éloignée de l'Alliance, cris sans le savoir sa soif de Dieu. Elle 

implore son Fils et en même temps elle le désigne comme Messie d'Israël et Sauveur 

du monde. 

 

Le Christ tourné vers sa mère l'écoute et l'exauce. D'une main il tient le rouleau de la 

Bonne Nouvelle et, de l'autre, il bénit le poisson, les pains et l'eau qui se transforme 

en vin. Autant de signes du mystère de l'eucharistie. 

 

Les époux sont couronnés selon le rite de l'église orientale. Leur union devient une 

image de celle du Christ à son Eglise. C'est pourquoi ils sont revêtus d'habits 

lumineux évoquant la vie nouvelle de l'Esprit. 

 

Les bâtiments au fond signifient l'Eglise.  

Le voile rouge symbolise la Présence et la Gloire divine. 

Toute l'humanité est invitée au banquet des noces de l'Agneau. 



21 L’aveugle-né 
 

L’aveugle né – Tu nous donnes de grandir dans la foi avec l’Esprit Saint. 

 

Jésus vient à la rencontre de l’aveugle né et l’envoie à Siloé. Il en revient guéri. 

L’aveugle témoigne de sa guérison. A travers tous les obstacles sa foi se fortifie. 

Jésus revient vers lui et le conduit à proclamer sa foi, « je crois Seigneur ». 

 

Le Christ médecin (1503-1505) 

Le sacrement de confirmation (1285-1289 et 1302-1305) 

 

L’aveugle né. Tu nous donnes de grandir dans la foi avec l’Esprit 

Croyons en la parole de Jésus. Croyons en la présence, en la force de son Esprit. 

Il est toujours là, il nous fortifie dans les épreuves. 

Il nous éclaire et nous donne de grandir dans la foi pour témoigner. 

Il nous donne de proclamer notre foi en Jésus “Je crois, Seigneur” et de nous prosterner 

devant lui en signe d’adoration. 

 

- Partageons la parole 

- Le catéchiste commence par inviter les enfants à prier l'Esprit Saint. 

Il remet ensuite à chaque enfant le texte de l’Evangile présenté sous forme de dialogue. 

Chaque enfant lit le texte silencieusement et écrit ses questions ou ses remarques. 

- Mise en commun et approfondissement du texte à partir du point de vue de Jésus et de 

celui de l’aveugle (cf éléments de réflexion ci-dessous). 

- Parole pour ma vie aujourd’hui. 

- Temps de prière. 

- Préparation de l’expression scénique. 

Chaque enfant choisit un personnage.(Le catéchiste veillera à ce que tous les personnages 

soient choisis). 

Répartition des rôles en fonction du nombre. 

Différentes techniques pourront être utilisées en fonction de la taille du groupe : gestuation, 

rythmo catéchèse, jeu scénique … 

- Expression scénique avec les parents, les autres groupes de catéchèse… 

 

Eléments de réflexion pour la mise en commun 

1) Nous mettons en commun nos questions et remarques sur le texte que nous avons 

travaillé. 

Laisser les enfants s’exprimer 

2) Nous allons maintenant reprendre le texte en regardant quelques aspects concernant 

Jésus et l’aveugle. 

 

Chemin de foi parcouru par l’aveugle et notre chemin de foi. 

 

 

22 Lazare 
Lazare – Nous croyons en la puissance de la prière d’intercession. 
 

Marthe et Marie, deux sœurs amies de Jésus, lui demandent de venir près de leur frère qui 

est malade. Jésus est avec ses disciples et ne se rend à Béthanie qu’une fois que Lazare est 

mort. Il annonce alors à ses disciples qu’il va leur donner un signe pour conforter leur foi. 
Jésus, en dialoguant avec les deux sœurs, les aide à cheminer vers la foi en la vie éternelle. 

Il redonne vie à Lazare. Ce signe annonce sa propre résurrection. 
 

La résurrection de la chair (988-991)         La résurrection du Christ et la nôtre (992-1004) 

Le sens de la mort chrétienne (1010-1014)      La prière d’intercession (2634-2636) 

Le purgatoire et la prière pour les défunts (1030-1032)            La prière de Jésus (2604) 
 

Lazare. Nous croyons en la puissance de la prière d’intercession 
Nous comprenons la puissance de la prière d’intercession. Cette prière s’appuie sur 

l’espérance, la foi et la charité. Nous prions pour ceux qui sont morts et ne sont pas 

encore dans la gloire de Dieu. Nous croyons en Jésus « la résurrection et la vie », nous 

espérons notre propre résurrection. 
 

Jésus avance vers Jérusalem, vers sa passion, mais il apprend qu’un de ses amis, Lazare, 

est malade. Les 2 sœurs de Lazare envoie un messager vers Jésus et rappelle l’amitié de 

Jésus pour Lazare tout en lui disant la triste nouvelle. Elles ne demandent rien, ne disent 

pas à Jésus ce qu’il doit faire, elles ont confiance en Jésus. 

Jésus à travers cet évènement va manifester qu’il est le maître de la vie. Il va manifester sa 

gloire, il va montrer la puissance de Dieu sur la mort. 

Jésus ne se rend pas tout de suite vers Lazare, il laisse le temps de cheminer, permet à la 

foi de grandir, de se fortifier dans le cœur de chacun. 

Jésus sait qu’il marche vers sa passion, et la foi des disciples est encore bien fragile, et il 

va venir au secours de leur foi, il va leur donner un signe. 

Jésus se tourne vers son Père, la joie du Fils est de regarder son Père et la joie du Père est 

de regarder son Fils. Le Père écoute toujours son Fils et Jésus prie son Père à haute voix 

pour affirmer qu’il est le Fils du Père. 

Jésus avait annoncé Lazare mort et le signe de sa résurrection s’adresse à tous. 

De nombreux juifs croient en Jésus, mais d’autres ne croient pas,  ce signe de Lazare 

revenant à la vie est un signe de lumière et ce signe peut conduire à la foi mais peur aussi 

être refusé par les ténèbres..  

Devant le manque de foi et le rejet des autorités de Jérusalem, Jésus se retire, il reviendra 

à Jérusalem pour vivre sa Pâque. C’est par sa mort et sa résurrection qu’il réalisera le 

projet de Dieu : rassembler dans l’unité tous ses enfants dispersés. 
 

Avec les enfants : 

- demandez vous quelque chose à Jésus et comment réagissez vous lorsqu’il ne répond pas 

comme vous l’attendez ? 

Croyez vous en la Parole de Jésus et croyez vous en la puissance de votre foi ? 

 

 



23 Le lavement des pieds 

 
Le lavement des pieds 
 
En lavant les pieds de ses disciples, Jésus les introduit dans le mystère de sa pâque. Il 

manifeste son amour qui va jusqu’au bout : il se fait Serviteur. Il se donne tout entier 

pour accomplir le Salut, son amour est plus fort que les ténèbres, plus fort que le mal. 
C’est un exemple que Jésus nous donne, Il n’y a pas d’autre chemin pour le disciple de 

Jésus que de devenir lui aussi serviteur. 
 
Le Lavement des pieds (1337)                La vie dans le Christ (1691-1698) 

La charité (1822-1825)                           Faire nôtres les sentiments du Christ (2842) 

La mort rédemptrice du Christ (599-611)                     Le Fils se fait serviteur (2749) 

 

Le lavement des pieds. Nous nous laissons purifier par ton amour pour devenir 

serviteur comme toi. Nous laissons l’amour de Jésus purifier et remplir nos cœurs, 

pour devenir serviteurs de nos frères à l’image de Jésus. 

 

Fête de la Pâque : faire mémoire du passage de la nuit de l’esclavage en Egypte 

à la lumière de la liberté. 

Dieu fait alliance avec son peuple et lui donne les 10 paroles de Vie : chemin 

de liberté. Le peuple va essayer de vivre dans cette alliance, mais à cause du 

péché il ne peut le faire parfaitement. Le peuple a besoin d’être libéré du péché 

et c’est Jésus qui va l’accomplir. 

A Cana son heure n’était pas encore venue, mais maintenant c’est « l’heure » 

de Jésus. Jésus a été envoyé dans le monde pour conduire les hommes vers son 

Père.  

Le passage de Jésus de ce monde au Père s’accomplit lors de la Pâque. Il ouvre 

le passage vers le Père à tous les hommes. 

Jésus révèle tout l’amour de Dieu pour les hommes. Seuls le Fils peut révéler 

tout l’amour du Père. 

A Nicodème ne lui a-t-il pas dit « Dieu a tant aimé le monde qu’il a donné son 

fils » C’est l’annonce du mystère de la croix. 

La puissance des ténèbres est à l’œuvre (Judas) 

par le lavement des pieds Jésus rend le service accompli normalement par un 

esclave, il s’abaisse devant ses disciples. Pourquoi ?  

Pierre est choqué, mais Jésus l’invite à faire confiance, mais Pierre n’accepte 

pas que Jésus, son maître et Seigneur, veuille lui laver les pieds.  

Réponse de Jésus « si je ne te lave pas, tu n’auras point de part avec moi. » 

Pierre entrevoit que ce geste est un geste de purification 

 

 

24 La passion selon Saint Jean 
 

Avec l’Evangéliste Saint Jean, nous entrons dans le mystère de la mort de Jésus et de sa 

mise au tombeau. 

 

La mort du Christ (612-618)                        L’ensevelissement (624-628) 

La prière de l’Heure de Jésus (2746-2751) 

 

Nous t’adorons dans le mystère de ta passion et de ton ensevelissement. 

Nous vénérons Jésus en croix, nous lui confions dans la prière les intentions 

de ceux qui souffrent. Avec Marie et Joseph d’Arimathie nous manifestons 

notre amour à Jésus mis au tombeau. 

 

 

 



être pur : la lumière et les ténèbres ne peuvent se mélanger. Seul le cœur pur 

peut recevoir toute la lumière de Dieu. Plus l’homme s’approche de Dieu, plus 

il découvre les taches, les obstacles qui sont en son cœur. L’homme ne peut se 

rendre pur par ses propres forces c’est un don de Dieu, c’est un acte de Dieu. 

Seul Jésus peut purifier le cœur de l’homme pécheur. 

Avec l’amour de Jésus nous pouvons être un vrai fils capable d’accueillir la 

Lumière, l’Amour et la Vie de Dieu. 

Pierre veut avoir part à la vie de jésus, il lui obéit et se laisse faire, même s’il 

ne comprend pas tout. 

Jésus sait que c’est difficile d’accepter ce geste de Jésus et il va aider ses 

disciples à comprendre le sens de son geste. 

Les Apôtres ont compris que Jésus est « Maître » et « Seigneur » et par ce 

geste il les conduit à découvrir qu’il est « le Serviteur » au cours du dernier 

repas. 

Jésus se met au service des hommes, au service de leur Salut. Il se donne tout 

entier par amour, son amour est plus fort que les ténèbres, plus fort que le mal. 

Jésus révèle qu’il n’y a pas d’autre chemin pour le disciple de Jésus de 

devenir lui aussi serviteur. 
En laissant l’amour de Jésus purifier et remplir leur cœur, les disciples de Jésus 

deviennent serviteurs de leurs frères, à l’image du Maître. 

 

 



25 Marie Madeleine et les disciples au tombeau 
 

Jésus se montre à Marie Madeleine – Nous recevons dans la foi les signes de ta 

résurrection. 

 

Pierre et Jean se rendent au tombeau au matin de Pâque. Jean voit le tombeau vide et 

les linges restés à leur place, il croit que Jésus est vraiment ressuscité, il n’est pas 

simplement revenu à la vie comme Lazare. 

Marie Madeleine cherche toujours le corps de Jésus. Jésus ressuscité l’appelle par son 

nom, il se montre à elle, il la conduit vers la foi en sa résurrection. 

Jésus l’envoie annoncer à ses frères qu’il monte vers son Père. 

 

Jésus est ressuscité (638- 655) 

Jésus siège à la droite de Dieu (659-664) 

 

Apparition à Marie Madeleine 

Nous recevons dans la foi les signes de ta résurrection. 

Comme les disciples nous croyons en la résurrection du Seigneur à partir des 

signes qui nous sont donnés. 

Jésus nous invite à avoir un regard de foi qui ne s’arrête pas aux apparences mais 

qui s’appuie sur les paroles de Jésus et le témoignage des apôtres. 
 

Le Sabbat est terminé. C’est le 1
er

 jour de la semaine, nouveau commencement 

qui ouvre un avenir complètement nouveau 

Marie Madeleine est en souffrance, elle se remémore la semaine marquée par 

de terribles évènements : la passion et la mort de Jésus, il fait sombre, elle 

vient au tombeau voir un mort..  

Elle constate de ses yeux le tombeau vide, que pense-t-elle ? comment est-

elle ? 

Elle court vers Pierre et l’autre disciple pour leur dire. Les 2 disciples courent 

vers le tombeau, mais leur rythme est différent. Pierre est lourd de ses 

remords, de sa trahison, et le disciple resté fidèle court plus vite, il est porté par son 

amour. 

Jean constate de ses yeux le linceul, mais il laisse Pierre entré le 1
er

, 

pourquoi ?  

Pierre a été choisi par Jésus pour être le premier parmi les apôtres, Jean 

respecte le chois de Jésus. 

Pierre entre et regarde avec attention. Jean entre à son tour, il voit et il croit. 

Le linceul est resté à sa place, le corps de Jésus n’a pas été volé. Par la foi, 

Jean comprend que Jésus est ressuscité, il croit.  

Les disciples connaissaient les Ecritures, Jésus leur avait annoncé sa mort et sa 

résurrection. Jean fait le lien entre ce quue ses yeux voient, le tombeau vide, et 

ce que l’Ecriture avait annoncé : « Il fallait que Jésus ressuscite d’entre les 

26 Apparition du ressuscité aux disciples et à Thomas 
 

Jésus se montre aux disciples et à Thomas – Nous accueillons le don de ton Esprit pour 

être témoins de ta miséricorde. 
 

Jésus Ressuscité se manifeste à ses disciples le jour de Pâques. Il montre à ses disciples 

les plaies de sa passion. Ces plaies sont glorieuses, elles révèlent sa victoire sur le mal, 

le triomphe de la vie sur le péché. 

Jésus donne à ses disciples son Esprit et les envoie pour répandre le don de la paix et du 

pardon, être témoins de sa miséricorde. 

Jésus vient au secours de la foi de Thomas et proclame bienheureux ceux qui 

croient sans avoir vu. 
 

L’humanité du Christ Ressuscité (645) Le ministère de la réconciliation (981–983) 

Le don de l’Esprit pour le pardon des péchés (976) Participer à la miséricorde (2842) 

La réconciliation avec Dieu et avec l’Eglise (1440–1445)  

Les œuvres de miséricorde (2447)             La prière à Jésus (2665–2669) 
 

Apparition à Thomas Nous accueillons le don de ton Esprit pour être témoins de ta 

miséricorde. Jésus Ressuscité nous donne son Esprit pour découvrir sa présence dans 

la foi avec le regard du cœur. Il nous envoie aujourd’hui pour être témoin de sa 

miséricorde par les actes, les paroles et la prière. 
 

Ce jour de Pâques est vraiment un nouveau commencement. Jésus ressuscité se 

rend présent aux apôtres rassemblés. Il leur manifeste sa présence. Il est là, où il 

veut, et quand il veut. Les disciples sont enfermés dans leur peur, les portes de la 

maison sont fermées, celles de leur cœur le sont aussi. 

C’est la 1ere fois depuis la passion que les disciples se retrouvent avec Jésus. 

Jésus ressuscité leur donne la paix, la présence de Jésus vient vraiment établir la 

paix en eux et au milieu d’eux. 

Jésus montre ses plaies : c’est un signe, il est bien le crucifié et le crucifié est 

bien ressuscité. La crucifixion est bien réelle. Les clous dans les mains, la lance 

dans son côté, ces plaies rappellent sa passion, sa souffrance pour nous, l’Amour 

de Jésus pour tous les hommes. Il les aime jusqu’à l’extrême. 

Désormais ses plaies ne sont plus douloureuses, elles sont porteuses de lumière 

pour les hommes, ce sont des plaies glorieuses. En montrant ses plaies Jésus les 

invite à croire à son amour plus fort que la haine, en la puissance de la vie de 

Dieu plus forte que la mort. Ce sont les signes de la victoire sur le mal, du 

triomphe de la vie divine sur le péché. 

Le sang et l’eau jaillit de son cœur deviennent signe de vie, don de la vie 

éternelle offerts aux hommes par les sacrements du Baptême et de l’Eucharistie. 

La tristesse des disciples se change en joie, ils ont foi dans le Christ ressuscité. 

Ils voient toute la vie et la lumière qui jaillissent des plaies et du cœur transpercé 

du ressuscité. Jésus est l'Envoyé du Père, il apporte au monde la paix et le salut. 



morts » Son regard l’a conduit sur le chemin de la Foi. Jean croit maintenant 

que Jésus est ressuscité des morts.  

Marie Madeleine reste là, inconsolable, elle ne comprend pas le signe du 

tombeau vide. 2 anges se trouvent de chaque côté du tombeau comme au 

dessus de l’arche d’Alliance dans le sanctuaire du temple. Mais Marie 

Madeleine ne comprend toujours pas, elle n’est pas prête.  Les anges vont 

conduire Marie Madeleine à réfléchir sur le sens de ses larmes. Elle reste 

enfermée dans sa peine, elle cherche toujours où trouver le corps de son maître 

qui est mort. 

Marie se tourne, elle voit Jésus mais ne le reconnaît pas. Elle ne croit toujours 

pas. 

Jésus lui demande « pourquoi pleures tu ? » Marie Madeleine doit sortir de sa 

peine qui l’enferme en elle-même.  

Qui cherches tu ? même question posée aux premiers disciples. 

Jésus l’invite à s’interroger sur ce qu’elle cherche vraiment. 

Jésus appelle Marie par son nom. Il établit avec elle une relation personnelle. 

Marie se tourne face à lui, Marie est en train de se convertir. 

Jésus ne peut plus être saisi, le corps ressuscité est bien le sien, il porte les 

marques de la passion, mais Jésus est entré dans la vie de la Résurrection, 

Jésus peut se rendre où il veut quand il veut. C’est un corps glorieux. Il reste 

présent à notre monde sans appartenir à notre monde terrestre. 

Jésus conduit Marie Madeleine à ce contact dans la foi 

Jésus révèle à Marie Madeleine son retour au Père et il lui confie la mission 

d’annoncer aux disciples cette Bonne Nouvelle. 

Jésus appelle ses disciples ses frères, c’est la première fois qu’il les appelle 

ainsi 

C’est une nouvelle relation qui est établie entre Jésus et ses disciples. Les 

disciples deviennent véritablement fils de Dieu. Jésus les rétablit dans la 

communion avec Dieu, leur Père. 

En Jésus, ils deviennent vraiment frères et sœurs entre eux. 

Marie Madeleine croit maintenant, elle ne cherche plus son Seigneur mais le 

Seigneur, le Ressuscité qui rétablit les hommes dans la communion avec le 

Père et avec leurs frères. 

 

Avec les enfants : VOIR 

voir de l’extérieur 

voir attentivement 

voir et comprendre 

 

CROIRE 

 

Les disciples la reçoivent pour la donner à leur tour. 

C’est à eux qu’il appartient désormais de porter la paix, la lumière, la joie, la vie 

du Christ Ressuscité. Leur mission est d’annoncer à tous les hommes la Bonne 

Nouvelle du Salut. 

Le lavement des pieds, Jésus avait invité ses disciples à aimer comme lui, à le 

suivre dans sa mission de Serviteur. Leurs réactions, lors de la Passion, ont 

montré combien ils en étaient bien loin. Ils ont abandonné Jésus. Tout seul, les 

apôtres sont incapables de suivre Jésus sur le chemin de l’amour « jusqu’au 

bout». 

Jésus le sait, il connaît leur cœur : il voit leur grand désir et il voit aussi leur 

faiblesse. En ce jour de Pâques, la Parole du Christ Ressuscité retentit, elle 

confirme les apôtres dans leur mission. Jésus les envoie vers le monde comme 

lui, il a été envoyé par le Père. En ce temps du « nouveau commencement », 

l’action du Christ Ressuscité se manifeste : Jésus répand son souffle sur les 

disciples. 
Ce souffle de Dieu, c’est celui qui a donné vie à l'homme. C'est le souffle créateur 

Quand Jésus répand son souffle sur ses disciples, cela veut dire qu’il leur donne son 

Esprit. 

Les paroles de Jésus prononcées avant sa Passion se réalisent. Jésus Ressuscité 

donne l'Esprit Saint aux apôtres comme il leur avait promis. 

L’Esprit Saint envoie les apôtres pardonner les péchés, réconcilier les hommes 

avec Dieu pour en faire des créatures nouvelles : de vrais enfants de Dieu. Voilà 

la mission confiée par Jésus à ses apôtres, voilà la mission confiée par Jésus à 

son Église: c’est une mission de miséricorde. L’Eglise a pour mission de 

répandre l’Amour de Jésus. L’Eglise a reçu l’Esprit Saint pour répandre dans 

tous les cœurs le don du pardon et de la paix. 
L’Eglise a reçu l’Esprit Saint pour révéler la miséricorde du Christ. Elle est tendresse 

infinie, elle s’exprime en compassion devant la souffrance, elle se penche sur la 

misère, elle pardonne les offenses, elle surpasse tout ce que l’homme peut imaginer ou 

comprendre. Rien n’arrête la miséricorde du Christ. Le passage d’Evangile continue. 

Jésus va montrer à ses disciples la puissance de l miséricorde devant le manque de foi 

qui empêche l’homme d’entrer dans la pleine communion avec Dieu. 

Thomas veut être sûr que c'est bien Jésus. Il refuse de s'appuyer uniquement sur 

le témoignage des autres apôtres. Il ne les croit pas, il ne croit pas en la 

résurrection de Jésus le crucifié. Il veut des preuves, il veut voir et toucher Jésus 

le Ressuscité. Il est un peu comme Marie Madeleine qui voulait toucher Jésus. 

Puis Jésus s’adresse personnellement à Thomas. Jésus connaît la difficulté de 

Thomas à croire sur le témoignage des autres disciples. Il connaît aussi la 

demande de preuves de Thomas. En voyant les plaies glorieuses, Thomas 

comprend que Jésus est vraiment vivant et toujours présent parmi eux. Il s’agit 

d’une autre présence, d’une présence toute nouvelle mais bien réelle. 

Cette joie qui inonde le cœur de Thomas est promise à tous ceux qui croient au 

Christ ressuscité sans l’avoir vu. Elle est promise à chacun de nous. 



 

28 La promesse de l’Esprit dans le discours après la Cène 
 

La promesse de l’Esprit – Viens réaliser les paroles de Jésus, guide-nous vers la 

vérité tout entière. 

 

Lors de sa dernière apparition à ses disciples, Jésus leur demande d’attendre l’Esprit 

Saint pour être ses témoins. Les disciples attendent l’Esprit Saint avec Marie dans la 

prière. Comment ne pourraient-ils pas se souvenir des paroles de Jésus ? Jésus leur a 

promis l’Esprit Saint au cours de la dernière Cène. Il leur a dit : »vous allez recevoir 

une force : l’Esprit Saint …. L’Esprit de vérité…. Le défenseur….. » 

 

Ascension (659-664) 

 

La promesse de l’Esprit dans le discours après la Cène. Viens accomplir les paroles 

de Jésus, guide-nous vers la vérité toute entière. 

Nous sommes témoins de l’action de l’Esprit Saint dans la vie des témoins de Jésus. 

Nous lui demandons d’accomplir son œuvre en chacun de nous. Qu’il réalise son 

projet de sainteté pour chacun de nous. 

 

Le jour de l’Ascension lors de sa dernière apparition, Jésus demande à ses 

disciples de retourner à Jérusalem et d’attendre l’Esprit Saint. 

Les disciples ont obéi à la parole de Jésus, ils sont retournés à Jérusalem avec 

Marie et quelques femmes. Le livre des actes nous dit qu’ils participent d’un 

seul cœur à la prière. Ils attendent l’Esprit que Jésus leur a promis. 

Comme les disciples rassemblés avec Marie, écoutons d’un seul cœur les 

paroles de Jésus sur l’Esprit Saint Chacun va retenir la parole de Jésus qui le 

touche. 

Les trois noms donnés à l’Esprit Saint sont  le Défenseur, l'Esprit Saint, 

l'Esprit de vérité.  

 

Il sera pour toujours avec vous 

Il demeure auprès de vous, il est en vous 

Il vous enseignera tout, et il vous fera souvenir de tout ce que je vous ai 

dit. 

Il rendra témoignage en ma faveur. Et vous aussi, vous rendrez 

témoignage 

Il dénoncera l'erreur du monde sur le péché, sur le bon droit, et sur la 

condamnation. 

Il vous guidera vers la vérité tout entière. 

Il redira tout ce qu'il aura entendu ; et ce qui va venir, il vous le fera 

connaître. 

Il me glorifiera. 

29 La loi nouvelle dans les cœurs 
Tu éclaires l’histoire du peuple de l’alliance, nous te remercions de nous donner de 

vivre les béatitudes. 

Cinquante jours après la fête de Pâques le peuple juif fait mémoire du don 

de la « loi » : les dix paroles de vie. C’est la fête de Chavouoth ou Pentecôte. 

Lors de la fête de Pentecôte qui suit la résurrection de Jésus, l’Esprit Saint vient 

remplir les apôtres. Ils vont annoncer que l’Esprit est donné à tous. Désormais la loi 

nouvelle est gravée dans les cœurs. Cette loi nous est donnée dans l’Évangile. 

 

Jésus modèle de sainteté (459)     L’espérance chrétienne et les béatitudes (1820-1821) 

Notre vocation à la sainteté (1716-1724)     Loi ancienne et loi nouvelle (1949-1974) 
L’Esprit et l’Eglise dans les derniers temps (731-741) Je crois en l’Esprit Saint (687-693) 

 

La loi novelle dans les cœurs 

Tu éclaires l’histoire du peuple de l’alliance, nous te remercions de nous 

donner de vivre la loi nouvelle des béatitudes. L’Esprit Saint nous éclaire sur les 

paroles de Jésus, il nous donne de vivre les béatitudes. Ces 8 paroles dessinent le 

portrait de Jésus et nous invite à entrer dans un chemin de bonheur à sa suite. 

 

A l’origine, c’est la fête des premières Moissons. Elle avait lieu 50 jours après 

la fête de la Pâques juive. Plus tard, cette fête prendra un sens plus intérieur et 

plus large, elle devient la fête du don de l’Alliance au Sinaï. 

Par les dix paroles de vie, Dieu ouvre à son peuple un chemin de libération, pas 

seulement physique (libération de l’esclavage en Egypte) mais surtout 

intérieure (libération de l’esclavage du péché). 

pourquoi chaque année, 

dans la nuit qui précède Chavouoth, le peuple lit la Torah « la loi » c'est-à-dire 

les premiers livres de la Bible. Il relit sa vie à la lumière de la parole de Dieu 

pour laisser cette parole agir, faire son œuvre de purification et de libération 

intérieure. 

C’est pendant cette fête que l’Esprit Saint est donné aux apôtres. Ils sont réunis 

comme tous les juifs pour lire la Torah. Cette fête va prendre pour eux un sens 

nouveau. 

Qu’est ce que nous apprenons sur l’Esprit Saint ? 

Les apôtres ont reçu l’Esprit Saint pour annoncer les merveilles de Dieu dans 

toutes les langues et ils appellent leurs auditeurs à la conversion. 

Lors de la fête de chavouoth, les juifs demandent au Seigneur de réaliser les 

dix paroles de l’alliance en libérant leur cœur pour rendre le monde meilleur. 

L’Esprit le réalise en ce jour de Pentecôte. Il convertit le cœur de ceux qui 

écoutent les apôtres et leur donner de vivre dans l’alliance. Il grave en eux la 

loi nouvelle pour que grandisse le royaume de Dieu dans le cœur des hommes. 

 



 

 

 

 

Que fait l’Esprit Saint ? 

Comment est-il vraiment avec nous ? 

comment nous fait-il souvenir des paroles de Jésus ? 

comment rend-il témoignage à Jésus, et nous donne-t-il de croire que Jésus est 

vraiment le Seigneur ?  

comment nous aide-t-il à témoigner de Jésus ? 

comment nous aide-t-il à discerner le bien et le mal ? 

comment nous donne-t-il de voir la vérité et de suivre son chemin ? 

Comment l’Esprit Saint a-t-il réalisé son œuvre dans la vie de Mère Teresa ? 

Mère Térésa est une femme ordinaire qui pourtant a réalisé de grandes choses, 

elle a vraiment conscience de 

n’être qu’un instrument. Comment comprenez-vous cette expression de Mère 

Teresa ? 

Elle est un instrument libre, elle met toute sa liberté, toutes ses capacités au 

service de la lumière que Dieu lui donne au fur et à mesure des évènements. 

Elle prie, elle demande conseil, elle obéit à ceux qui sont responsables dans 

l’Église, même si au début ils ne la comprennent pas. 

L’Esprit Saint la guide vraiment et la conduit sur le chemin de la sainteté 

Elle est vraie avec Dieu, elle est vraie avec les autres. Elle n’a pas peur de dire 

la vérité, elle rend témoignage à la vérité. 

Nous découvrons la beauté de l’œuvre de l’Esprit dans la vie des enfants de 

Dieu. Cette œuvre de sainteté, l’Esprit Saint désire la réaliser en chacun de 

nous. 

 

Pendant les neufs jours entre l’Ascension et la Pentecôte nous allons prier 

les uns pour les autres en demandant à l’Esprit Saint de venir en chacun 

de nous. 

 

 

 

L’Evangile nous la fait connaître Jésus en donne comme un résumé :  

les béatitudes. Ce sont 8 paroles qui ouvrent le chemin du bonheur. Elles 

commencent toutes par « Heureux ». 
Placer un par un le texte des béatitudes pendant la lecture. 

Laisser les enfants la graver dans leur cœur pendant un temps de silence puis prendre 

le refrain. 

Passer à la béatitude suivante sans faire de commentaire. Chaque béatitude est ensuite 

reprise avec une explication simple (cf. ci-dessous). 

Proposer aux enfants de choisir une béatitude, soit qu’elle leur parle 

ou les interroge Les mettre en groupe en fonction de leur choix (ils peuvent se rendre 

au lieu de la vie fraternelle ou rester sur place). Leur donner le texte 

de la béatitude avec les questions qui les aideront à voir comment ils 

vivent cette béatitude, difficulté, lumière (recherche en équipe voir 

annexe à la fin de l’entretien). 

Chaque groupe compose une prière pour demander à l’Esprit Saint de vivre cette 

béatitude. 

Temps de prière (rassembler les groupes au lieu de la rencontre). 

Le catéchiste apporte solennellement l’icône de l’Esprit dans chaque groupe. 

Le catéchiste la dépose au milieu du groupe. 

Un enfant du groupe prie avec la prière qu’ils ont composée. 

Le catéchiste remet à chaque groupe la parole de Jésus sur l’Esprit Saint, il pourra 

reprendre cette parole sous forme d’une prière pour demander l’effusion de l’Esprit 

pour chaque enfant du groupe. Pendant ce temps tous les enfants prient pour ceux qui 

reçoivent l’effusion de l’Esprit. 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

30 La vision du Christ dans la gloire 
 

La vision de Jean –Tu révèles à l’Eglise qu’elle est dans la main du Christ, fais de 
nous des saints pour l’Eglise. 
 
Le livre de l’Apocalypse (ce mot veut dire révélation) commence par une vision. Jean voit 
le Christ dans la gloire. Il lui révèle les secrets de la vie de l’Eglise et le charge d’écrire 
aux premières Eglises persécutées 
pour les encourager. Par ces lettres, Jean rappelle à l’Eglise de tous les temps que le 
Christ est vraiment présent. 
 
Il reviendra dans la gloire (668-677)                 Le Christ est l’Amen (1061-1065) 
La communion des saints (946-959)                 Église Mère et éducatrice (2030-2046) 
 
La vision du Christ dans la gloire 
Tu révèles à l’Eglise qu’elle est dans la main du Christ, fais de nous 
des saints pour l’Eglise. 
En lisant les lettres que Jean écrit aux Eglises, nous reconnaissons l’action de 
Jésus dans la vie de l’Eglise et dans notre histoire personnelle. Nous nous 
appuyons sur cette présence de Jésus pour avancer dans la vie en répondant à 
son appel à la sainteté. Nous voulons marcher à la suite du Christ et trouver notre 
place dans 
l’Eglise pour servir Dieu et nos frères. 
 

Nous allons ouvrir le dernier livre de la Bible. C’est le livre de l’Apocalypse, ce 

mot signifie révélation.  
 

 

 

 

 

 

 

 


